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Zusammenfassung 

Ausgangspunkt dieser Arbeit ist die durch PISA hervorgerufene Diskussion über die 

Bildungsungleichheit von Jugendlichen unterschiedlicher regionaler und sozialer 

Herkunft. Da Bildung im Allgemeinen die zentrale Voraussetzung für die Teilhabe am 

gesellschaftlichen Leben darstellt, ist mit dieser Ungleichheit zugleich ein 

differenziertes Potenzial sozialer Integration verknüpft.  

Anhand von Daten des DJI-Kinderpanels wird in dieser Arbeit untersucht, inwiefern 

milieuspezifische Bildungsstrategien Basis für die ungleiche Bildungsverteilung sind. 

Darüber hinaus soll erörtert werden, ob der Migrationshintergrund dabei als 

eigenständige Ungleichheitskategorie begriffen werden kann. Dem Bildungsbereich wird 

sich sowohl von einem institutionellen als auch einem außerinstitutionellen Standpunkt 

genähert und damit die Kulturationsdimension abgebildet, die Basis der Sozial-

integration ist. Ferner wird die Dimension der Interaktionen thematisiert und die 

Entwicklung der Platzierung  theoretisch nachgezeichnet.  

 

Es zeigt sich dabei, dass schulische und außerschulische Bildung in erster Linie von 

familiärem kulturellem Kapital abhängig ist und weniger von milieuspezifischen 

Mentalitäten geprägt wird. Darüber hinaus ist insbesondere für Kinder mit 

Migrationshintergrund bildungsrelevantes Freizeitverhalten prägend für schulische 

Leistungen. Aus diesem Grund stellt sich Bildungsungleichheit maßgeblich über die 

vertikale Positionierung der Akteure ein und ist damit eine Frage schichtspezifischen 

Verhaltens, dessen Auswirkung sich bereits während der Grundschule in 

unterschiedlichen Leistungsniveaus manifestiert.  
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Abstract 

Basis of this work is the discussion caused by PISA about the educational inequality of 

pupils of different regional and social origin. Likewise, a certain potential of social 

integration is connected with this inequality, since education is the central requirement 

for access and participation in social life. 

Using data of the DJI-Kinderpanel, this paper examines to which extent milieu-specific 

educational strategies are bases for the disparity of education and whether a migratory 

background can be regarded as an independent category of inequality at all. Educational 

development, representing the basic dimension of culturation, is viewed from an 

institutional as well as a non-institutional perspective. Furthermore the dimension of 

interaction is analyzed empirically and the theoretical development of placement is 

discussed.  

 

Both, institutional and non-institutional education, prove to be less a matter of milieu-

specific mentalities but decisively marked by the cultural capital of the children’s 

parents. Moreover, extracurricular behavior is substantially more responsible for the 

academic performance of children with migratory background than for indigenous 

children. Educational inequality develops along the vertical axis of the social structure 

and is a matter of a specific behavior connected to the socioeconomic status. The 

resulting disparity of education develops before and during kids attending elementary 

school. 
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